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本报记者 曹卫新

ST万林与山东省微山湖大运煤
焦炭销售有限公司（以下简称“微山
湖大运”）的合同纠纷案一审判决结
果出炉。

11 月 2 日，ST 万林发布的重大
诉讼结果公告显示，经江苏省泰州
市中级人民法院审理，判决微山湖
大运于本判决生效之日起十日内返
还江苏万林现代物流股份有限公司
（股票简称“ST 万林”）及其全资子
公司江苏万林木材产业园有限公司
预付款（以下简称“万林产业园”）
1.41亿元及利息。公司主张追回逾
3亿元垫付货款及利息的诉讼请求
仅部分获得支持，其他诉讼请求则
被驳回。

天眼查App显示，微山湖大运已
于 2022年被标记为失信被执行人，
并被限制高消费，涉事风险量达
59条。

ST 万林相关工作人员在接受
《证券日报》记者采访时表示：“目
前一审判决驳回了公司对被告朱
思利、陈玉芳承担抵押担保责任的
诉讼请求，欠款的可回收性进一步
降低。”

诉讼请求仅部分获支持

2013年开始，ST万林及万林产
业园与微山湖大运就煤炭采购事宜
进行业务合作，并签订《煤炭买卖框
架协议》、《国内采购合同》及《代理销
售协议》。

依据合同约定，双方的主要交
易模式为：上市公司根据一定的额
度先行预付煤炭采购的款项给微山
湖大运，包括但不限于开具信用证、
现金转账等方式预付款项，微山湖
大运按照合同的约定将采购的货物
根据指令交付给第三方。在合同履
行过程中，微山湖大运没有将合同
约定的货物全部交付完毕，也未将
ST万林及万林产业园预付的采购款
项返还。

公告显示，截至 2022 年 3 月 18
日，自2013年至2021年期间，上市公
司及万林产业园通过信用证、现金转
账及银票等方式共计向微山湖大运
支付垫付款29.7亿元，微山湖大运共
计向公司及万林产业园开具发票
26.92亿元，微山湖大运还需返还逾2
亿元垫付款。

2022 年 3 月 17 日，为加快应收
账款回收，公司及万林产业园将微山
湖大运及其实控人陈玉芳、朱思利起
诉至江苏省泰州市中级人民法院，要
求微山湖大运返还垫付货款及资金
占用利息，并请求判令陈玉芳、朱思

利对以上债权承担连带保证责任，涉
案金额合计逾3亿元。

一审判决结果显示，ST万林方
面主张被告应返还垫付货款本金
2.77亿元，江苏省泰州市中级人民法
院审理认为公司未能就其中的 1.37
亿元垫付款项提供充分证明依据，微
山湖大运垫付的 1.22亿元运费不应
计入公司主张的预付款总额，故最终
认定微山湖大运需返还的预付款金
额为1.41亿元及利息。此外，上市公
司主张陈玉芳、朱思利对以上债权提
供连带保证责任的诉讼请求也未被
采纳。

“从一审判决结果来看，法院主
张这是一个买卖合同纠纷，公司对两
名自然人承担连带保证责任的主张
被认定不是同一个法律关系。如果
双方之间构成借贷关系，这部分法院
主张另案处理。企业主张上诉的话，
按照规定从二审法院收到一审法院
转达的卷宗，正式立案开始算起，前
后约三个月的时间。”上海明伦律师
事务所王智斌律师在接受《证券日
报》记者采访时表示。

2023年业绩或受影响

相关事件已经对公司产生影
响。往前追溯，ST万林 2022年年报
显示，2022年，通过公司和会计师等
多方审核，公司方面确认对微山湖大
运的应收款项为业务应收款，2022
年底，公司根据预期可以实现的抵押
物价值和账面价值的差额补计坏账
准备约 1.93 亿元。加之，2022 年度
公司国外控股子公司裕林国际木业
有限公司业绩也大幅下滑，2022年
全年ST万林大幅亏损。

此外，2021年，ST万林年审机构
因公司及万林产业园账面应收微山
湖大运及其关联方款项的可收回金
额，以及公司及其子公司形成的应收
微山湖大运等部分客户大额或长账
龄款项的款项性质和商业实质问题，
对公司2021年年度报告出具了保留
意见审计报告。

彼时，公司时任独立董事赵一
飞、孙爱丽、倪龚炜均无法保证公司
2021年年度报告内容的真实性、准
确性和完整性，并对年度报告的董事
会议案投弃权票。经上交所核查认
定，公司管理层未能就该等事项向独
立董事提供充分适当的证据，违反了
相关规定。2022年 9月 7日，上交所
对公司及相关责任人做出予以监管
警示的决定。

由于此次一审判决驳回了上市
公司对朱思利、陈玉芳承担抵押担保
责任的诉讼请求，预计将对公司
2023年净利润产生负面影响。

ST万林逾3亿元合同纠纷案一审判决
公司称欠款可回收性进一步降低

本报记者 王 僖

黄金价格持续突破历史高位，使
得位于“蓝宝石之都”山东昌乐的梦金
园黄金珠宝首饰智能制造中心（以下
简称“智能制造中心”），也变得愈加
繁忙。

近日，《证券日报》记者实地探访
黄金珠宝首饰原创品牌制造商梦金
园，在公司今年刚刚投用的智能制造
中心可以看到，品类繁多的黄金珠宝
首饰陈列在展厅内，供全国各地的客
户选货“淘金”。

正逐梦港交所的梦金园，以其“全
价值链运营”战略，发力更广阔的市
场。梦金园董事长王忠善对《证券日
报》记者表示：“梦金园从来不做‘暴
利’的业务，因为那注定不会长久，我
们坚守的是稳健经营的策略，做全价
值链运营的生意，这样才能行稳致
远。”

薄利多销
进一步扩大市场

在梦金园智能制造中心二楼，
有着面积超 5000平方米的黄金珠宝
展示厅，其中集中陈列着各类黄金
珠宝饰品，除了市面上常见的戒指、
手镯、项链等高纯度黄金饰品，还有
品类繁多、设计精巧的黄金珠宝工
艺品。

一位工作人员告诉记者，展厅内
的商品流动非常快，常常是一批首饰
刚被制作出来，还来不及陈列，就被客
户批量选货挑走。“一些特别的设计款
数量就那么多，确实需要靠‘抢’的。
近期黄金价格持续走高，市场热度也
在持续加温。”

展厅旁边就是公司的产品研发设
计中心，设计师王婷婷向《证券日报》
记者介绍了目前公司主推的多个系列
的黄金珠宝首饰，不同产品采取了不
同的制作工艺，并融合了现代智能加
工技术。

“公司的增长取决于能否依托精
湛工艺交付令目标客户产生强烈情感
共鸣的黄金珠宝。”梦金园董事长王忠
善说，多年来，公司展示了设计反映最
新市场趋势的产品的能力，并将此类
设计与公司强大的自有生产能力相结
合，以高纯度黄金饰品为核心，建立了
健全的销售网络，形成了产品开发的
良性循环。

尽管黄金珠宝首饰很贵，但黄金
品牌的生意并不好做。

公司招股书显示，2020年至 2022
年以及2023年上半年，梦金园营收分
别为 108.34亿元、168.71亿元、157.24
亿元和 93.16 亿元。同期，公司实现
年内溢利分别为 1.74 亿元、2.24 亿
元、1.81亿元及 1.06亿元。期内公司
毛利率分别为 5.9%、3.2%、4.8%及
5.7%；净利率分别为 1.61%、1.33%、
1.15%及 1.14%。仅从毛利率和净利
率来看，梦金园的黄金生意可谓利润

微薄。
采访中，王忠善多次表示，梦金园

不做暴利的生意，与很多品牌相比，梦
金园的定价策略确实较低。“我们想做
百年品牌，就不能只顾眼前的利益，我
们希望加盟商可以多挣钱，开更多的
店，消费者也能得到实惠。”王忠善
说。从招股书中可以看到，梦金园加
盟商的闭店率非常低。

梦金园董秘王泽钢对《证券日
报》记者说，“黄金价格公开透明，相
对于钻石镶嵌等产品，黄金饰品虽然
毛利率低，但是周转率高，公司目前
的战略方向是稳健经营以涵养扩大
市场优先，让消费者得到物超所值的
产品。”

全价值链运营
支撑品牌发展

梦金园做百年品牌的底气，在于
其是行业内极少数实现全价值链运营
的企业。

“黄金珠宝行业内，有做品牌营
销、加工生产、精炼提纯的，很多企业
偏重其一或其二，但真正能三者兼具
的则是极少数，梦金园就是其中之
一。”对于多年来公司形成的从黄金提
纯到产品研发、设计、智能制造，再到
形成强大的销售网络所共同组成的全
价值链运营模式，王忠善感到特别
骄傲。

首先，公司在老厂区建有年产能
30吨的黄金提纯产能，可以提炼出纯
度在999.9到999.999的高纯度金料以
供珠宝生产。“这让我们成为高纯度黄
金珠宝市场的主要参与者，更让我们
在旧料结算方面，拥有了优于同行的
竞争优势。”王忠善说。

无论是从黄金交易所采购来的，

还是旧料结算到自己工厂提纯的，金
料进入梦金园智能制造中心后，首先
要过的就是检测关，而且是100%的检
测。“我们使用行业内最先进的检测设
备，把好检测关，保障黄金的高纯度是
基础和根本。”王忠善说。

记者在智能制造中心看到，在首
饰抓取自动翻转机械手、自动刻花机、
自动蝴蝶链机、薄壁金管自动缩口机
及松链机等先进设备的加持下，黄金
首饰加工的自动化程度令人称奇。当
然，生产线上仍有大量的人工，因为对
于款式种类多样的非标黄金饰品加工
而言，工匠的能工巧手依旧无法被完
全替代，但有了先进装备的辅助，工作
效率得以最大化提升。“智能制造与精
湛匠造工艺形成协同效应，使我们能
根据市场趋势快速推出产品。”王忠
善说。

“我们还将高精度蜡膜浇及3D打
印技术应用于生产线中，从而能在数
小时内制作完成多种不同款式的高精
度模具，若是传统手工雕刻则需耗费
数天时间。”加工车间内一位负责人对

《证券日报》记者介绍道。
值得注意的是，这些智能化、数

字化的先进设备有相当一部分是公
司自制的或引进后根据生产流程加
以改进的。王忠善对记者介绍，公司
建立的研发团队，有专攻装备制造难
题的，而这种自主研发先进生产设备
和模具的能力也进一步深化了公司
的全价值链运营。2020年至今，梦金
园自研自制生产设备约 300套，模具
约3200套。

小小弹簧扣
成为未来增长极

在智能制造中心四楼，是公司近

年来开辟的全新业务——18K金弹簧
扣（用作链接相关珠宝两端）。

在梦金园进入这个赛道之前，行
业几乎完全依赖海外进口。2019年，
梦金园成功攻克了生产该产品的技术
难题，成为国内首家量产 18K金弹簧
扣的制造商，实现了技术突破。

记者在现场看到，弹簧扣生产机
器产出的弹簧比头发丝细得多，一根
长度不过几毫米，公司持续改进的生
产设备，可以精准地将其焊在冲压制
成的扣体内。另外一个区域内建有测
试装备，经测试，梦金园生产的18K金
弹簧扣可以保证拨弹 1.5 万次以上
不坏。

王忠善指着四楼的预留区域对记
者表示：“预计之后不长时间里，这些
区域就将被各种类型的生产设备填
满，不仅是18K金弹簧扣，梦金园还在
白银、不锈钢、铜材质弹簧扣上实现了
技术突破并已经规模化量产。小小的
弹簧扣也有望成为梦金园未来的一大
增长极。”

“我们会持续做好技术研发、机器
研发、产品研发，不断精进高效智能的
生产链条，持续创新以适应潮流趋势，
加强及扩大分销渠道，满足各类客户
的需求，促进可持续健康增长。”王忠
善表示。

在记者采访期间，“双 11”促销战
已经打响，梦金园也在为今年的大促
加足马力做准备。万联证券分析认
为，随着各品牌秋季订货会的进行以
及“双 11”电商大促活动到来，预计黄
金珠宝行业将维持较高景气度。中长
期来看，随着“悦己”消费、投资等多场
景渗透率的提升，黄金珠宝行业规模
稳步扩大。而积极抢占渠道、升级品
牌、开发新品的黄金珠宝龙头企业将
被持续看好。

实探梦金园智能制造中心：
坚守全价值链运营战略实现稳健经营

本报记者 贺王娟

11月2日，国家发展改革委等部门
印发的《加快“以竹代塑”发展三年行动
计划》（简称《行动计划》）提出，到 2025
年，“以竹代塑”产业体系初步建立，产
品质量、产品种类、产业规模、综合效益
进一步提升，重点产品市场占有率显著
提高。与 2022年相比，“以竹代塑”主
要产品综合附加值提高20%以上，竹材
综合利用率提高20个百分点。

多位受访人士表示，我国天然的竹
林资源为“以竹代塑”提供良好的基础，
该计划将有利于推动竹产业发展升级。

在排排网财富研究员隋东看来，目
前“以竹代塑”成本较高，技术和装备也
相对落后，但随着政策的大力扶持，有
助于鼓励企业和科研机构加大对竹制
品的研发和生产力度，推动“以竹代塑”
市场发展。

“以竹代塑”市场具备潜力

《行动计划》明确，组织“以竹代塑”

相关科研攻关，支持企业在核心技术攻
关、科技成果转化等方面加大投入力
度，丰富“以竹代塑”新技术、新产品。
在应用层面，鼓励日用、文旅等领域使
用以竹材替代塑料生产的购物袋、文
具、餐具、家具等。

在业内人士看来，我国发展竹产业
具备得天独厚的优势。据介绍，我国竹
林面积为756.27万hm2，其中成片竹林
面积、年产竹材、年产竹笋数量分别为
世界总量的三分之一、三分之一、二分
之一。

“竹子本身属于可降解产品，与塑
料相比环保优势明显。同时其自生能
力较强，平均3年至5年即可成林，且可
再生能力很强，因此永续循环利用的效
率较高。”上述人士表示。

目前，塑料包装仍是包装行业重要
的组成部分，据中商产业研究院数据显
示，2021年塑料薄膜、塑料包装及容器
在包装行业中分别占比28%、20%。以
塑料薄膜为主的软包装在各类包装产
品中占重要地位，占塑料包装材料总量
40%以上份额。

在艾媒咨询CEO兼首席分析师张
毅看来，“以竹代塑”发展计划的推出，
也给当前的塑料包装行业带来一定挑
战，如何将塑料变得更环保、更健康、可
回收成为塑料行业目前要思考的重点
课题。

万联证券投资顾问屈放表示，“以
竹代塑”短期内对塑料生产企业产生的
冲击有限，与塑料制品相比，竹制产品
的成本往往非常高，且容易出现断裂破
损等问题。如要大规模普及产品，仍需
要在降成本上下功夫。目前制约竹制
产品大规模应用的因素主要包括成本
和制作工艺。

多家上市公司早有布局

《证券日报》记者梳理发现，双枪科
技、龙竹科技、青山纸业、宜宾纸业、韶
能股份等多家上市公司早已布局竹制
品相关业务。

例如，龙竹科技的主营产品包括餐
具、收纳置物等竹制家具产品，正基于

“以竹代塑、以竹代木”研发一系列新

品。此前公司表示，“以竹代塑”是环保
新风向，公司顺势而为抓住机会开发竹
纤维纸吸管等“以竹代塑”新系列产品，
这也将有益于优化公司产品及收入结
构，并有助于创造和提升竹产品的附加
值，充分开发利用竹子的生态、经济和
文化价值。

据龙竹科技透露，竹吸管已开始在
澳洲、美国、加拿大试销，在国内市场
上，公司已完成市场测试，并和众多客
户进行商谈，目前正在做销售前的认证
工作。

此外，多家造纸上市公司也较早在
浙江、福建等地购买大面积竹林，且已
经开始竹制纸浆的生产，如青山纸业、
宜宾纸业等。而包装企业中，双枪科
技、韶能股份等已开始生产可降解的竹
制包装品逐渐取代塑料包装。

在竹产业布局方面，宜宾纸业表
示，公司所在区域竹林覆盖率极高，具
备发展竹浆纸一体化的先天条件，且公
司的宜宾市竹产业“揭榜挂帅”项目推
进顺利，各课题研究达到预期目标，已
申报技术专利。

多部门发文加快“以竹代塑”发展
已有上市公司提前布局相关业务

图①为梦金园经智能精工设备打造的手镯 图②为梦金园生产的弹簧扣
图③为梦金园智能制造加工中心生产车间 图④为梦金园交易展厅内陈列的各类黄金珠宝饰品 王僖/摄

本报记者 桂小笋

今年前三季度，纺织服装行业上
市公司出现了景气度逐步回升的
现象。

同花顺数据显示，在A股纺织服
装类上市公司中，以归属于上市公司
股东净利润这一指标排序，海澜之
家、森马服饰、报喜鸟等多家公司在
今年前三季度的净利润已经超过了
去年全年。

多位受访专家表示，下半年以
来，行业复苏情况比较好，但在存量
竞争时代，建议企业要从品牌、设
计、面料等细节突破，以实现更好
发展。

数据显示，2023 年前三季度，
纺织服饰行业（申万）所有上市公
司 合 计 实 现 营 业 收 入 3584.68 亿
元，同比增长 2.99%；合计实现归
母 净 利 润 228.50 亿 元，同比增长
9.26%。其中，纺织制造、服装家纺、
饰 品 三 个 子 行 业 分 别 实 现 营 收
920.86 亿元、1156.34 亿元、1507.49
亿元，同比变动幅度分别为-6.06%、
-4.99%、17.49%；分别实现归母净利
润 68.44 亿元、113.61 亿元、46.46 亿
元，同比变动幅度分别为-8.20%、
21.36%、13.37%。

从部分上市公司的财报数据具
体来看，报喜鸟三季报显示，公司前
三季度营业收入同比增长 20.71%，
为 36.67亿元；归属于上市公司股东
的净利润同比增长 44.39%，为 5.55
亿元。森马服饰三季报显示，公司前
三季度的营业收入同比下降 0.5%，

为 88.98亿元；归属于上市公司股东
的净利润同比增长 206.51%，为 8.32
亿元。海澜之家前三季度的营业收
入同比增长 13.85%，为 155.69亿元；
归属于上市公司股东的净利润同比
增长40.14%，为24.5亿元。

“上市公司层面，纺织服装整体
业绩表现不错，行业景气度呈现上升
趋势，这主要有两个原因，分别是去
年基数较低以及行业出口得到改
善。”长城证券首席经济学家汪毅告
诉《证券日报》记者。

浙江大学国际联合商学院数字
经济与金融创新研究中心联席主任、
研究员盘和林告诉《证券日报》记者，
今年服装企业业绩向好的主要原因
是中国电商出海，让中国高性价比服
装通过跨境电商销往全球，目前来
看，今年服装业整体复苏情况好于
预期。

从全年的情况来看，有多家券商
研报表示，服装行业今年的景气度回
升明显。

国泰君安研报表示，随着下游品
牌去库进入尾声，纺织制造订单需求
逐步改善，行业景气度稳步回升，预
计2023年第四季度迎来行业订单拐
点。展望 2024年，考虑到需求恢复
及低基数，预计制造端有望迎来盈利
与估值的双重修复。

盘和林建议，未来中国服装业
要从规模化、高性价比转向品牌化，
提高服装产品附加值，建议中国服
装企业要在品牌、设计、面料上进行
突破，才能够为服装业带来新的
增长。

纺织服装行业景气度回升明显
多家公司前三季度净利已超去年全年


